

17 de junio de 2024 No. 61

México

COMUNICADO URGENTE DE LOS PUEBLOS CHOLULTECAS

La acción del mal gobierno en contubernio con la empresa ProFaj Hidro - Limpieza ahora se manifiesta con ataques cibernéticos a las páginas de Facebook en las que los pueblos cholultecas hemos difundido nuestra lucha y las denuncias de represión de la que hemos sido objeto.

Exigen la liberación de la ambientalista María Cruz Paz Zamora, defensora de los bosques

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) exigió la liberación de la ambientalista María Cruz Paz Zamora, a quien calificó como “presa política”, encarcelada como consecuencia de su “tenaz lucha” en defensa de los bosques de la comunidad indígena de Ocumichu.

En medio de disputas por restitución de tierras ejidales, crimen desata desplazamientos en Tila

En el municipio ch’ol de Tila, al norte de Chiapas, pobladores viven días sumidos en la violencia criminal, lo que ha provocado el desplazamiento de miles de familias hacia comunidades como Petalcingo y Yajalón, cerca de la frontera con Tabasco.

San Felipe Tepatlán logra su Ordenamiento Territorial Ecológico

San Felipe Tepatlán, municipio totonaco en la Sierra Nororiental de Puebla, se convierte en el tercer municipio de la región en contar con un Ordenamiento Territorial Ecológico. Este importante logro fue aprobado el martes 11 de junio en presencia de autoridades municipales, estatales y comunitarias.

Profepa multa a 26 granjas porcícolas en Yucatán que incumplen leyes ambientales

Después de una petición formal por parte del Centro para la Diversidad Biológica y Greenpeace México, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) emitió multas a 26 granjas porcinas industriales en la Península de Yucatán por violar leyes ambientales.

“El daño es sumamente grande e irreversible”: Capulálpam tras incendio provocado

El daño por un incendio forestal provocado por personas ajenas a la comunidad zapoteca de Capulálpam de Méndez, Oaxaca, el pasado 5 de junio “es sumamente grande e irreversible”, a pesar de que pudo sofocarse con el apoyo intercomunitario y el “pronto actuar” de los pueblos, informaron las autoridades comunitarias.

Denuncian yaquis “Plan de injusticia”

Los álamos susurran el correr del agua del [río Yaqui](#). El sonido es provocado por el viento que menea las hojas de los árboles que delinear la huella del río que ahora se halla seco. En esas veredas hacen un recorrido Esteban Guillén, Témasti mol o maestro mayor de la [Iglesia Tradicional de Pótam](#), [Clementina Maldonado](#), cantora, y su hija Fanny, quien imagina cómo sería el caudal mientras juega con la tierra.

28 NUEVAS COMUNERAS EN SANTA MARÍA CANDELARIA, UN LOGRO MÁS EN EL RECONOCIMIENTO DE LOS DERECHOS AGRARIOS DE LAS MUJERES.

La comunidad agraria e indígena de Santa María Candelaria del municipio y distrito de San Carlos Yautepec, integrante de la Asamblea del Pueblo Chontal para la Defensa de Nuestro Territorio avanza en el reconocimiento de los derechos agrarios de las mujeres con 53 nuevas comuneras en solo dos años (2022 y 2024).

Suspende SCJN amparos contra la Ley Minera; analiza atraerlos

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenó suspender la resolución de 19 amparos promovidos en contra de la Ley Minera y otras normas que regulan el uso de agua y la protección al medio ambiente para los concesionarios de esta actividad. Esta determinación estará vigente hasta que el máximo tribunal resuelva si los atrae o no.

Latinoamérica

Luz verde a la Ley Bases y más política extractiva en Argentina

La Ley Bases aprobada por la Cámara de Senadores profundiza el modelo político-económico de explotación de la naturaleza, con consecuencias ambientales, sociales y sanitarias. Las grandes empresas internacionales, que ya contaban con amplias ventajas de rentabilidad y ausencia de controles, celebraron la medida. Represión en las calles y el extractivismo como política de Estado.

Izabal: familias Q’eqchi’ de El Estor denuncian que autoridades buscan desalojarlos

En El Estor, Izabal, más de 30 familias Q’eqchi’ de la comunidad de Santa Rosita ubicada a unos ocho kilómetros de la salida de Río Dulce recibieron por quinta ocasión un anuncio de desalojo por parte de las autoridades.

Indígenas en Colombia tendrían su propio gobierno: esto es lo que dice el decreto que debe ser firmado por Gustavo Petro

Alexander López Maya, director del Departamento Nacional de Planeación, informó que el Ejecutivo colombiano completó el borrador de un importante decreto que habilitará a las comunidades indígenas a gestionar su propio gobierno y administración. Este documento se encuentra en la oficina del presidente Gustavo Petro a la espera de su firma.

CIDH amplía medidas cautelares a los integrantes del Pueblo Indígena Pataxó Hã-Hã-Hãe de Brasil

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) emitió el 3 de junio de 2024 la [Resolución 38/2024](#), en la cual amplió las medidas cautelares otorgadas a integrantes del Pueblo Indígena Pataxó de las Tierras Indígenas de Barra Velha y Comexatibá a miembros del Pueblo Indígena Pataxó Hã-Hã-Hãe, todos del sur del estado de Bahía en Brasil, por considerar que se encuentran en una situación de gravedad y urgencia, ya que sus derechos a la vida e integridad personal están en riesgo de sufrir daños irreparables.

Minería en Bolivia: 8 razones por las que pueblos indígenas amazónicos y chiquitanos se declaran en emergencia

La falta de acceso a la información desde instancias del gobierno boliviano, como la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM), es una de las preocupaciones más latentes de pueblos indígenas que habitan en la Amazonia y la Chiquitania. Durante un encuentro, realizado los días 7 y 8 de junio, representantes de comunidades lamentaron que dicha instancia “ha restringido el acceso” a la sociedad civil respecto a las áreas mineras.

Publicaciones

1. [Destellos para entender y seguir: Informe sobre la situación de la defensa de los territorios indígenas en México.](#)
2. [Balace sexenal de derechos humanos en México: una perspectiva de la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos “Todos los Derechos para Todas, Todos y Totes” \(Red TDT\).](#)
3. [Hábitat y Género. Mujeres construyendo un hábitat sostenible e inclusivo”](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

REPOSITORIO DE PUBLICACIONES

Eventos y convocatorias

[Presentación del Informe: 'Destellos para entender y seguir: informe sobre la situación de la defensa de los territorios indígenas en México 2023'](#)

[Presentación del libro La vida entre cercos. Militarización social en América Latina en el siglo XXI.](#)

[Convocatoria 2024: Seminario Movimientos Sociales, Estrategias y Alternativas en la Defensa de los Territorios](#)

[Convocatoria 2024: Programa de Becas de Posgrado para Indígenas \(PROBEPI\)](#)

Continúa la conversación en nuestras
redes sociales



FONDO
DEFENSORES